

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pias.—Extranjero: trimestre, 10 pias.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea; tercera plana: Noticias, 2 pias.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

EL MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO RUSO

Contra el espíritu alemán

VI

UNA OJEADA A LA CUESTIÓN ECONÓMICA.—"LA CRUZ EN SANTA SOFÍA"

Llega Sujánov en su examen al Oriente próximo, y afirma que aun aquí, «los intereses vitales» del capitalismo ruso son una ficción. La ambición rusa sobre Constantinopla no tenía por móvil principal esos intereses comerciales e industriales, menos que los que tenía sólo en Persia. Su móvil principal era la vieja reivindicación que encabezaba el programa de Pedro el Grande; era un móvil imperialista, tradicional, eslavobizantino y militar dinástico: el dominio sobre «nuestros mares», sobre «nuestros estrechos», «la cruz del zar sobre la cúpula de Santa Sofía». No intereses materiales de esta o aquella industria rusa precisamente, sino más bien ideología vieja de los círculos gobernantes del «sistema».

Esta ideología imperial se comunicó también a los Centros directores de la burguesía, que intentó adaptarla a sus intereses reales. De aquí que, aun en los días más próximos a la revolución, la cuestión de Constantinopla estaba considerada por todos los partidos burgueses—conservadores, liberales y democráticos—como principal problema histórico de Rusia.

«Jamás en ninguna otra cuestión—escribe Sujánov—rayó a tal altura de ridículo la impotencia y la pobreza de pensamiento político de nuestra burguesía.»

Era tal la influencia de esta punto de vista, que con razón parece ridículo a Sujánov que el mismo jefe de los cadets, Miliúkov, no sólo no le diera la bienvenida a su plataforma política, sino que le daba uno de los lugares principales en ella. Y no porque al talento de Miliúkov no se le alcanzara lo grotesco de la pretensión, sino porque de haber obrado en otra forma su partido hubiera sufrido bajas muy sensibles. Miliúkov, por otra parte—como sucede con algunos republicanos y ex republicanos de España—, aspiraba a gobernar «dentro del sistema». Haber denunciado el fracaso del sueño imperialista sobre Constantinopla le hubiera imposibilitado para siempre y definitivamente la ascensión al Poder. No sabemos aún si el hecho de haber subido al Poder «fuera del sistema» habrá modificado sus puntos de vista en esa cuestión.

Antes de la guerra balcánica el imperio otomano representaba todo el Oriente. En 1908-9, Inglaterra exportaba a aquel mercado el 30 por 100; Alemania, el 6,16; Rusia, el 7,94. Las exportaciones rusoalemanas amenazaban, para un porvenir no muy lejano, apoderarse totalmente del mercado y sobreponerse a Inglaterra. Pero este porvenir creaba, al mismo tiempo, un conflicto entre Alemania y Rusia por el usufructo de la herencia inglesa; un antagonismo no menos agudo que el de Inglaterra y Rusia en Persia. «¿Será este antagonismo—pregunta Sujánov—el que se está ventilando prematuramente en la guerra actual? Luego demuestra, con datos irrecusables, cómo no están los verdaderos intereses económicos rusos en la conquista de Constantinopla y el dominio del estrecho, rebatiendo las teorías de Migulin y Kuropatkine, que, desembobadadamente, señalan el verdadero carácter imperialista y estratégico de este sueño, al reconocer que no basta para Rusia ser dueña de los Dardanelos y de Constantinopla, sino que necesita toda el Asia Menor para completar y afirmar su pretensión. ¡Y éste era el ideal económico del sistema caído!... Ahora que ha caído, nos aventuramos a preguntarnos: ¿podrá la Décupla llenar aquella laguna que ha-

bía en su respuesta a Wilson, al callar el destino que se daría a la Turquía expulsada de Europa?

Terminamos la parte de nuestro trabajo dedicada al aspecto económico de la cuestión resumiendo el final del libro de Sujánov, pues este final nos dice elocuentemente cuál fué el fundamento económico del cambio de sistema, al describirnos la situación en estos términos:

El exportador ruso estaba gravado en razón de 2-5 kopeka por pud (unos 20 kilogramos), y el precio del trigo en el mercado interior aumentó, desde 1904, a razón de 15-25 kopeka por pud. El aumento continuo de los precios del grano, aparte de determinadas causas generales, tiene que atribuirse a la creciente importancia del mercado ruso, que determinaba por otro lado la disminución de la exportación y la sustitución del grano ruso con el americano en los mercados europeos. Rusia podía luchar con los países transoceánicos productores de grano, mientras fuera su grano el que costara menos, y no con la apertura de los estrechos ni con la abolición de las Aduanas en Alemania. Se necesitaba la intensificación de la agricultura rusa, que está la mayor parte de ella en su estado primitivo; el aumento continuo de los precios representa ya una condición favorable; pero falta organización agrícola. Lo que hace necesaria toda una serie de reformas interiores muy hondas, comenzando por la de regeneración política, de despertar interno no estorbado por el peso muerto del viejo sistema. De no precear esto, ni la apertura de mercados ni la posesión de los estrechos representan un interés vital para la clase agraria. No era una necesidad económica «la cruz sobre Santa Sofía»: era el instinto tradicional de conquista del imperialismo y un malsano deseo de cierta parte de la burguesía, codiciosa y sin inteligencia, de procurarse mercados fáciles y de pingüe rendimiento.

Preciso es, si ha de cumplir su misión en toda la altura que debe, que la revolución triunfante termine con el sueño insano de la «cruz en Santa Sofía» para atender a la reconstitución económica interior... Y notamos aquí qué analogía existe entre esta posición de Rusia y la posición de España, que desatiende imbecilmente el problema de su reconstitución interior, por dedicar sus esfuerzos todos a su otra «cruz en Santa Sofía», la guerra de Marruecos... y enterrará en ella todo el porvenir de la nación, y a la nación misma, si, como en el imperio de los zares, no viene también una revolución a ponerla en el terreno de la realidad.

CUEVA PREHISTÓRICA

CASTELLÓN, 21.—El gobernador ha participado a la Academia de San Fernando que en término de Tiris se ha descubierto una cueva prehistórica, decorada con hermosísimas pinturas, que datan de hace cuatro mil años.

Entre las pinturas hay escenas de cacerías, admirablemente conservadas.—G.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reunión de directivas

Consejo de Dirección.

Se convoca a todas las Juntas directivas a una reunión, que tendrá lugar el sábado, 24, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar los siguientes puntos:

Primero. Designación de los compañeros que han de formar la candidatura para la próxima elección de vocales jurados del Tribunal industrial de esta corte.

Segundo. Opinión de las Juntas directivas de las Sociedades que integran la Casa del Pueblo acerca del cumplimiento del último punto

del acuerdo tomado en el pasado Congreso de la Unión General de Trabajadores sobre la carencia de las subsistencias y crisis de trabajo.

En atención a la importancia de los asuntos que se han de tratar, se ruega la puntual asistencia de todas las Juntas directivas.

Madrid, 20 de marzo de 1917.—Por el Consejo, JULIO HEDROSA, secretario interino.

La salud de Iglesias

Intencionadamente no hemos querido dar noticia de que a nuestro muy estimado correligionario Pablo Iglesias se le había hecho una operación para combatir una retención de orina que padecía.

Antes que nosotros, la prensa publicó la noticia, cumpliendo justificados deberes de información. Pero nosotros, que a diario recibíamos noticias del buen resultado de la operación hecha a nuestro buen amigo Iglesias, hemos querido reservar la publicación hasta poder comunicar a nuestros correligionarios y a nuestros amigos las últimas informaciones satisfactorias que hemos recibido, continuación de otras que nos referían un estado del enfermo no tan satisfactorio.

Nuestro querido abuelo, nos dicen hoy, lleva ya dos días tranquilos y con pocas decimas de fiebre, que se le presentó después de la operación.

Si bien, aun no repuesto, se ha acentuado la mejoría.

Bien sabemos que si el cariño de los correligionarios y amigos fuera remedio eficaz para sus dolencias, le tendríamos sano de cuerpo entre nosotros para con nosotros continuar la lucha por la causa de todos, y hacerlo con toda su grandeza y pureza de espíritu.

Que deseamos su pronto restablecimiento no tenemos que decirlo. Tanto lo deseamos, que si la salud del cuerpo pudiera transmitirse, le entregaríamos la nuestra para que se repusiera totalmente y pronto.

La Cátedra de Política social

Ha sido concedida esta Cátedra, en oposición, a D. Luis Olariaga. El Sr. Olariaga es un publicista de verdadero mérito, de gran competencia en cuestiones económicas, acerca de las cuales hizo interesantes campañas, últimamente en la revista *España*.

Olariaga colaboró en *EL SOCIALISTA*, al que envió desde Londres, en su primera época de diario, interesantes estudios sobre georgismo.

El triunfo de Olariaga, en plena juventud, es de los que honran, por la importancia de la Cátedra de Política social y Legislación comparada del Trabajo y por la calidad de los opositores con quienes luchó.

Por eso es más de lamentar todavía que en el curso de estas oposiciones ocurrieran incidentes que no debieron ocurrir.

EL EMPRÉSTITO

EL PREMIO AL SILENCIO

Repetidamente hemos advertido que en la oposición al empréstito nos halláramos solos. Esta soledad no nos extrañó ni un momento. Afirmamos también que había una importante cantidad para publicidad de esta operación de crédito.

Continuamos solos en esta actitud de honrada oposición a un proyecto que consideramos perjudicial para los intereses del país. La prensa, sin distinción de matices, o calla o elogia al Sr. Alba.

En cambio, en la prensa de anoche y de esta mañana, sin distinción de matices también, hallamos la confirmación de nuestras afirmaciones. Todos, todos los periódicos publican el anuncio de la operación, publicidad bastante cara.

Si fuimos excepción para combatir el empréstito, excepción somos no propagando lo que creamos funesto.

Fijese el pueblo. Fijese, porque de este hecho no se desprende sólo una consecuencia que a nosotros nos halaga, sino otra que perjudica al mismo pueblo. Y es la de que la prensa burguesa de todos los colores, desde la más izquierdista a la más reaccionaria, se lucra publicando un anuncio que paga el país todo de una operación de crédito que va contra los intereses del país.

¿Aprovechará la lección el pueblo?

LA CAMPAÑA DEL PROLETARIADO

El anuncio de la reunión del Comité nacional de la Unión General de Trabajadores, delegados regionales de este organismo obrero nacional y delegados de la Confederación Nacional del Trabajo, Asamblea de Valencia y Federación obrera de Zaragoza ha sacado de quicio a los eternos falsadores de la realidad y a los conscientes y consecuentes enemigos de las aspiraciones de la clase obrera, como tal clase explotada.

La posición de los enemigos de la clase trabajadora no nos sorprende. Corresponde al pensamiento de los defensores poco capacitados y amorales de la clase burguesa. Creemos que estos defensores, incapaces y sin moralidad, dañan más que favorecen los intereses y los privilegios de la clase que representan. Porque creemos que en el presente, y mucho más en nuestra nación, se puede y se debe servir al desenvolvimiento progresivo del régimen capitalista dando satisfacción a las aspiraciones del proletariado.

Pero nuestros gobernantes, y los instrumentos de defensa de que dispone la mezquindad burguesa triunfante en el país, entienden las cosas de modo distinto, y se ponen fuera de razón cuando discurren en presencia de un proletariado que se agita en interés de todo el país.

De todo tratamos, sin atender los estímulos del enemigo a la pérdida de nuestra habitual serenidad.

Comenzamos hoy puntualizando los hechos, recogiendo lo que dijo en su día una pluma que no deja de ser nuestra; la que por acuerdo y en representación del Comité nacional de la Unión General de Trabajadores escribió en su órgano *La Unión Obrera* el artículo que reproducimos a continuación:

En períodos de normalidad son en nuestro país insuficientes los medios de existencia, examinada la nación en su conjunto. Sobran elementos naturales de riqueza para subvenir a las necesidades de una población superior en un doble, y aun en mayor cantidad que la existente. Pero por carecer de capacidad para administrar y para desarrollar la producción, y también por estar contenido su mayor desenvolvimiento, vivimos envueltos en una organización nacional que resiste a toda necesidad de progreso que quiera satisfacerse, y vence en la resistencia.

El interés de los menos y los más privilegiados se impone al general de la nación. Por esto, en épocas normales, las anteriores a la guerra, la carencia de medios para la vida arrojaba fuera de nuestro país millares y millares de trabajadores, que fuera de España tenían que procurarse los medios de existencia de que carecían en el interior. Y por el mismo hecho de someter el interés de todos al privado, ocurría que el coste de la vida era superior al de otros pueblos, y los medios adquisitivos inferiores al de los proletarios de otros países.

Esta condición de inferioridad en que nos desenvolvíamos adquirió caracteres más agudos y más graves, con consecuencia de la guerra europea. En muchos ramos de la industria la producción disminuyó, y para acrecentar la gravedad de las consecuencias de una paralización del trabajo muy general, los artículos de primera necesidad aumentaron de precio.

Quien sintió, en primer término y más intensamente, los efectos de esta situación fué el proletariado. Y no inmediatamente, sino tiempo después de sentirlos, comenzó a agitarse, para extirpar los males que padecía y reclamar remedios.

Donde la organización obrera tenía mayor poder se iniciaron las agitaciones y apuntaron la necesidad de pedir soluciones. Al Comité nacional de la Unión General de Trabajadores llegaron las exteriorizaciones de aquel malestar y las demandas de medidas eficaces que lo remediaran, y el Comité nacional tomó el acuerdo de anticipar la fecha de celebración del Congreso nacional ordinario de todos los trabajadores que componen la Unión General.

Se celebró en mayo del año pasado, y se convocó para tratar de los asuntos ordinarios, pero preferentemente de la carencia de la vida y falta de trabajo. Ambos problemas fueron examinados con atención. En relación con ellos se tomaron acuerdos. No recayó resolución sobre cuestiones tan importantes sin que se dejara de tener en cuenta el poder efectivo de la organización proletaria y la posibilidad de poner en práctica las reclamaciones acordadas.

Conviene recordar lo que se acordó pedir al Parlamento y al Gobierno. Fué lo siguiente:

El abarataamiento de los medios de transporte; fomento de las obras públicas; regulación del intercambio de productos, de modo que quedaran garantizadas eficazmente la satisfacción de todas las necesidades del país; supresión de los privilegios industriales que vienen a acentuar la

crisis nacional presente, y la terminación de los gastos improproductivos, especialmente de la criminal guerra de Marruecos.

Y para preparar al pueblo a la realización de una campaña que tuviera por finalidad obtener del Parlamento y del Gobierno la adopción de aquellas medidas, se acordó realizar una labor intensa encaminada a recabar el concurso del mayor número posible de elementos; después, celebrar en toda España, y en un mismo día, reuniones y manifestaciones públicas; más tarde organizar en toda la nación un paro general de protesta, y finalmente, y dado caso que el paro general de veinticuatro horas no diera los resultados apetecidos, fijar la línea de conducta que deba seguirse, acordándola el Comité y los delegados regionales, convocados al efecto.

Gradualmente se han ido cumpliendo los acuerdos relativos a las actuaciones del proletariado para inducir al Parlamento y al Gobierno a atender las demandas de los trabajadores.

Antes de poner en práctica los actos de agitación acordados, se celebró una reunión con delegados de la Confederación nacional del Trabajo, residente en Barcelona, asamblea de Valencia y Federación obrera de Zaragoza, y de la reunión salió un pacto, por cuya virtud todas las organizaciones obreras de España representadas realizaban de común acuerdo la campaña.

Metódicamente, comenzando por la obra de sumar fuerzas a las ya organizadas, siguiendo por la celebración de reuniones y manifestaciones y terminando por la huelga general, se han ejecutado todas las resoluciones de agitación y protesta aconsejadas.

La última de las realizadas, la huelga general de veinticuatro horas declarada el día 18 de diciembre pasado, fué una exteriorización del poder que tiene la organización obrera de nuestro país. Además, uso de manifiesto que el país, en su inmensa mayoría, estaba compenetrado con las aspiraciones circunstanciales de los trabajadores organizados, y dió a conocer hasta a los espíritus menos observadores que en las reclamaciones proletarias estaban contenidos los intereses y las aspiraciones generales de la nación. Por esto, materialmente en buen número de casos, moralmente en la casi totalidad, la nación apoyó las demandas del proletariado y al proletariado declarado en huelga.

El Gobierno y los llamados representantes del país, que constituyen el Parlamento, estaban obligados a fijar su atención en las reclamaciones y en el poder de la fuerza que amparaba la demanda para atenderla. Pero ni el Parlamento ni el Gobierno han dado satisfacción a lo que se reclamaba, ni han tomado en consideración el poder real de las fuerzas movilizadas.

Hasta el presente, sólo apariencias de soluciones son las medidas adoptadas. Examinada en conjunto la vida nacional, vemos que no ha mejorado cuanto puede y debe mejorar.

Y como esto es una demostración lamentable de que fué insuficiente la protesta de la huelga general del día 18 de diciembre, el Gobierno y el Parlamento español obligan al proletariado a examinar el modo mejor de cumplir la última resolución: *conducta que debe seguirse con arreglo a lo que las circunstancias aconsejen.*

Para tratar y resolver sobre cuestiones tan importantes se reunirán en Madrid el 25 del presente mes los representantes regionales y organizaciones adscritas y antes mencionadas, jurídicamente con el Comité nacional.

De lo que en la reunión se acuerde tendrán noticia nuestros compañeros.

Con suficiente claridad está expuesta la posición del proletariado organizado ante un país dirigido contra el interés nacional. Para hacer crítica y dar consejo, a ella deben atenderse los personas honradas. De los se han apartado todos los críticos a que aludimos en nuestras primeras líneas. Y no nos será difícil probar lo que afirmamos.

LINEA FERROVIARIA INTERCEPTADA

BARCELONA, 21.—Esta mañana, poco después de las nueve, hubo un desprendimiento de tierra en la línea férrea del Norte, entre la estación de Saguer y Manresa.

A consecuencia del suceso, la vía quedó interceptada y suspendido el tráfico.

El correo procedente de Zaragoza y Lérida quedó detenido en Saguer.

Se ignora si han ocurrido desgracias, así como la importancia del accidente.—J. C.

Reclamaciones al Gobierno

En representación del Comité nacional de nuestro partido, en la mañana de ayer, visitaron al jefe del Gobierno nuestros correligionarios Bastero y Anguiano, para formularle las reclamaciones de que damos cuenta a continuación:

Pontevedra.—Por el artículo 29 de la vigente ley electoral fueron proclamados diputados provinciales los de significación monárquica que se presentaron por este distrito.

Con anterioridad al día de esta proclamación, y en la fecha determinada por la ley, se constituyeron las Mesas electorales para efectuar la anotación de candidatos que carecían de poderes para hacerse proclamar.

En la anotación se obtuvo número suficiente de sufragios para la proclamación; pero la Junta provincial del Censo desestimó el derecho a la proclamación, rechazando todas las protestas que se formularon dentro de las prescripciones legales.

Se reclamó que, en cumplimiento de la ley, sea anulada la proclamación de diputados provinciales hecha por el artículo 29, y que se convoquen elecciones, para que en ellas puedan luchar los candidatos que en anotación conquistaron este derecho.

Vigo.—En el distrito electoral Vigotuy los candidatos a diputados provinciales que acudieron a la anotación para conquistar el derecho a la proclamación obtuvieron votos con exceso para que se les proclamara candidatos por la Junta provincial.

Ocurrió que los presidentes de Mesas electorales del Ayuntamiento de Lavadores depositaron las actas de la anotación en el secretario de la Junta municipal del Censo, en vez de depositarlas en Correos, dirigidas al presidente de la Junta provincial.

El secretario de la Junta municipal, consciente del incumplimiento de la ley, se hizo cargo de las actas. Y cuando el día 4 se reunió la Junta provincial para proclamar candidatos, se observó que faltaba el acta de la Sección primera del distrito segundo de Lavadores. Presentóse certificación del acta faltante que acreditaba haberse obtenido 163 votos; pero el presidente no la aceptó, pidiendo caución de lo que se afirmaba, basado en el artículo 27 de la ley.

Es evidente, y puede demostrarse, que el extravío intencionado de un acta de anotación ha servido para hacer una proclamación de diputados provinciales que pugna con el espíritu y la letra de la ley electoral.

Se reclamó que quede anulada la proclamación hecha por el artículo 29, y que se convoquen elecciones, respetando el derecho a la lucha conquistado en la anotación por número suficiente de electores.

—Se interesó al jefe del Gobierno se realice el acto de justicia de indultar del resto de la pena a los procesados por los sucesos de Penagos.

Se calificó el delito de insultos a la fuerza armada, y lo sucedido fue que el pueblo, falta de agua, porque de ella indudablemente disponían los elementos punitivos de la localidad, terminó sufriendo las consecuencias crueles de una epidemia que causó buen número de muertes en las familias de los vecinos.

Se organizó una manifestación de protesta y a la defensa de los causantes de la epidemia y de los daños morales y materiales producidos en el pueblo, acudió la fuerza pública con sus intentos de deshacer la manifestación.

Sucedió después lo natural y lo que no debió ser castigado, porque la responsabilidad no era del pueblo.

Actualmente están presos cumpliendo condena:

Gregorio Benavides, en el penal de San Miguel de los Reyes, Valencia. Condenado a doce años y llerá cumplidos cinco.

Félix García Tejedor, en la cárcel de Santander, condenado a seis años, y lleva cumplidos cinco años, seis meses y días.

Victoriano Moreno y Buenaventura Iglesias, en las mismas condiciones que el anterior, con la sola diferencia de que el segundo cumple su condena dentro de ocho meses y días.

Estos últimos también cumplen en la cárcel de Santander.

—Se pidió la libertad provisional de los procesados Eustaquio Espejel y Balbino Gutiérrez, presos en la cárcel de Tolosa, por los sucesos ocurridos en Puente del Arzobispo.

Fundamento del proceso es atribuirle el delito de resistencia e insulto a fuerza armada.

Y sucedió, y el hecho fue denunciado por la Unión General de Trabajadores, previa entrega de la comunicación de la Sociedad obrera que narra lo ocurrido, que la pareja y cabo de la guardia civil insultó de palabra y maltrató de obra a los dos obreros procesados y encarcelados, y que se hizo eso después de una reunión que en el domicilio particular del alcalde de Puente del Arzobispo tuvieron con dicha autoridad el teniente de la guardia civil y el juez de instrucción.

Navas de San Juan (Jaén).—El día 28 de febrero pasado, a las ocho de la noche, en una de las calles de Santisteban del Puerto, fué sorprendido por la preja de guardias civiles el trabajador Fernando Nava Almazán, vecino de Navas de San Juan.

Acto seguido fué conducido a la Casa Consistorial, donde fué abofeteado por dicha pareja. Después fué encarcelado hasta el día 1.º del mes corriente, en que se le puso en libertad a las once de la mañana.

Ya en su domicilio, el día 4 del presente mes, el inspector de policía le comuni-

có la orden del alcalde, para que abandonara su residencia de Navas de San Juan. Se funda esta resolución en que el obrero Fernando Nava maltrata a su mujer. Niega este hecho la mujer en declaración firmada; pero aun aceptando su certeza, no faculta a las autoridades para tomar la resolución de expulsión de la localidad donde se reside.

Se reclamó se depuren los hechos de los malos tratos de la guardia civil y quede anulado el acuerdo de expulsión tomado ilegalmente por el alcalde.

Finalmente, se pidió se activase la tramitación del asunto relacionado con el pago de dietas a los vocales obreros de los Tribunales Industriales.

Ofració el jefe del Gobierno a tender, después de informado, las peticiones que se le formularon.

Respecto al pago de dietas a los vocales obreros de los Tribunales Industriales dijo que la tramitación debía estar ya ultimada y en situación, por tanto, de hacerse efectivas las cantidades que se adeudan.

Una Comisión del Consejo directivo de la Casa del Pueblo visitó hoy al ministro de la Gobernación, para hacerle las siguientes peticiones:

Que intervenga cerca del alcalde de Madrid para que la Junta local de Reformas sociales se reúna con la regularidad que la ley dispone.

Que los Juzgados devuelvan a dicha Junta los expedientes incoados para el cobro de las multas que aquéllas hacen efectivas.

Que procure que se active la tramitación de los expedientes que aun están pendientes de resolución.

Que emplee a funcionar la Oficina de colocación contra el paro forzoso, pues hace más de un año fueron nombrados los vocales que habían de formar parte de ella, y aun no se les ha dado posesión a pasar de que, hace algunos meses, al ser visitado el alcalde de Madrid por una Comisión de la Casa del Pueblo para pedirle la resolución de este asunto, aquél les manifestó que se hallaba pendiente la instalación de dicha Oficina de unos concursos para proveer las plazas de personal administrativo necesario, y que dichos concursos se han celebrado y no se vislumbra la ocasión de que dicha dependencia municipal empiece a funcionar.

Que se haga cumplir en todo rigor la ley del Descanso dominical a los establecimientos del extrarradio, donde se hace una verdadera burla de dicha ley, con perjuicio evidente de la dependencia.

Indicaron los comisionados al Sr. Ruiz Jiménez los perjuicios que se ocasionaría a los dependientes de carnicerías de accederse a lo solicitado por los industriales de dicho ramo, que pretenden se les permita tener abierto los domingos para la expendición de fiambres, con lo cual se anularían de hecho los efectos de la ley del Descanso.

A esto contestó el ministro que ya había evacuado el recurso interpuesto a tal objeto por los dueños de carnicerías, teniendo en cuenta para ello lo informado por el Instituto de Reformas sociales y derogando tal pretensión.

Protestó también la Comisión obrera de la conducta que el actual alcalde de Madrid sigue con las resoluciones de la Junta local, pues deja incumplidas aquellas que no son de su agrado, como ha ocurrido recientemente con el expediente promovido acerca del derecho que tienen los dependientes de parcarías para accederse a los beneficios de la ley del Descanso.

Por último, los comisionados llamaron la atención del ministro acerca de los proyectos que parece abrigar la Sociedad patronal del ramo de construcción de llegar al locaut de todos los obreros, so pretexto del encarecimiento que han alcanzado los materiales, con objeto de vencer la huelga que con tanto tesón vienen sosteniendo hace seis meses los marmolistas madrileños.

El ministro prometió atender todas las peticiones que le fueron hechas, y no perder de vista las indicaciones que, con respecto a los patronos del ramo de construcción, se le hacían.

De la lucha electoral

Votos socialistas.

VILLENA, 21.—En las pasadas elecciones de diputados provinciales obtuvimos un señalado triunfo.

Presentamos candidatos por el distrito Alcoy-Villena a nuestros correligionarios Rafael Laliga, de Alcoy, y Verdes Montenegro, de Alicante.

El número de sufragios que conseguimos en esta localidad fué de 619.

Con anterioridad a la elección organizamos y celebramos una reunión de propaganda, en la que tomaron parte, además de compañeros de ésta, los correligionarios Juan Barceló y José Verdes Montenegro.

El compañero Barceló, que es delegado regional de la Unión General de Trabajadores, aprovechó la ocasión para dar cuenta de la excursión de propaganda que está realizando, para señalar a los trabajadores la actitud de pasividad de los gobernantes ante las reclamaciones del proletariado. Dió buenas impresiones sobre la situación de ánimo de los trabajadores organizados.

Nuestro correligionario Verdes Montenegro hizo un magistral discurso de propaganda de nuestras ideas, y demostró la necesidad que tienen los trabajadores de actuar políticamente en defensa de sus intereses y aspiraciones de clase explotada.—A. López.

LA GUERRA

CONTINÚA LA RETIRADA ALEMANA

El último parte del cuartel general británico en Francia comunica lo siguiente:

«Al sudeste y al este de Peronne, nuestras tropas han avanzado rápidamente durante las últimas veinticuatro horas, y han llegado hasta puntos situados a 16 kilómetros al este del río Somme. Hemos ocupado otras 40 aldeas en esta área.»

Entre Nurlu y Arras el enemigo emplea a presentar gran resistencia en ciertos sitios. Sin embargo, sus rearguardias son constantemente rechazadas de sus posiciones, y continúa nuestro avance.

Durante la noche, verificamos, con éxito, varias incursiones en las posiciones enemigas al este de Arras y al nordeste de Neuville Saint-Waast.

Una partida de reconocimiento enemiga al este de Neuville Saint-Waast fué rechazada.

Y el parte francés completa las noticias del frente en que los alemanes se retiran, diciendo:

«Al norte de Han, la situación no ha cambiado. Los elementos franceses quedan en contacto con los alemanes, entre Roupy y San Quintín.»

Al este de Han los franceses han forzado esta mañana en dos sitios el paso del canal del Somme, a pesar de la viva resistencia de los alemanes.

La operación, realizada vigorosamente, ha permitido a los franceses desembarazar las orillas del canal y rechazar a los alemanes hasta los límites de Glaster y de Montes Courts. En esta región intentaron los alemanes provocar inundaciones. La mayoría de las aldeas, delimitadas por las líneas francesas, en la región de San Quintín, están en llamas.

Los franceses han progresado al norte de Tergnier.

En el valle de L'Allette, algunas escaramuzas entre patrullas.

Los alemanes, que ocupan con grandes contingentes la orilla oriental del canal de Crozat y L'Allette, han bombardeado violentamente las líneas francesas.

En la región al norte de Soissons, los franceses han realizado serios progresos y han librado varios combates bastante violentos. La mayoría de las aldeas conquistadas están completamente destruidas.

Al este del Mosela, los alemanes han lanzado varios golpes de mano contra la trinchera de Clisson. Todas estas tentativas han fracasado bajo el fuego de los franceses.

El día ha transcurrido en relativa tranquilidad en el resto del frente.

Otro despacho de Londres dice que, desde hace ocho días se libran numerosos combates aéreos en Flandes. Los alemanes han establecido en la región de Thiel y de Roulers varios aerodromos, de los cuales se elevan numerosas escuadrillas de aviones de combate.

Un corresponsal en el frente británico dice que los alemanes despliegan una gran actividad desde el canal de La Bassée hasta Bélgica, y que se preparan a evacuar su sudeste en esta región.

Se oyen continuamente violentas explosiones en la dirección de Lens, Tarvin y Douai. Se cree que los alemanes están destruyendo sus fortificaciones de campaña.

Los aviadores ingleses han comprobado por su parte que, desde hace algunas semanas, el enemigo ha transportado una gran parte de sus cañones en la dirección Este.

Los habitantes han sido en gran parte evacuados en la región de Valenciennes Saint Amant. Las fortificaciones de Lille han sido reforzadas poderosamente. Un gran número de baterías se ha instalado en los alrededores de esta plaza.

Y en el otro extremo del frente occidental los alemanes han declarado zona de guerra toda la Alta Alsacia hasta Estrasburgo. A esto añade el abate Wetterlé en una carta publicada por el Echo de París que los alemanes en Alsacia, no sólo se llevan las preciosas colecciones de los Museos, las Bibliotecas y las obras de arte, sino que desaparece también todo el material de fábrica y hasta los archivos administrativos.

Si las tropas del kaiser invieran allí que replegarse, es de suponer que cometerían los mismos atentados contra la propiedad que en Bspaume, Peronne y Noyon.»

Estas noticias, referentes a los extremos del frente occidental, pueden dar la clave que buscan los críticos para determinar la amplitud del retroceso alemán.

Empeñados unos en mantener la superioridad alemana, esperan de un momento a otro una batalla en campo abierto, en la que Hindenburg infligirá una derrota decisiva a los ejércitos aliados. Y empeñados los otros en sostener que el repliegue alemán es consecuencia de la debilitación producida en sus líneas por la última ofensiva de los aliados en la Picardía, creen que los alemanes retrocederán lo menos posible, y hasta esperan que se afirmen en la línea Lille-Douai-Cambrai-San Quintín-Laon, aunque ya se van llamando a engaño viendo cómo los anglo-franceses han podido aporrimarse demasado a esos grandes centros ferroviarios sin que se les opusiera ninguna resistencia.

Lo más probable es que los alemanes, decididos a mantenerse a la defensiva en el frente occidental, tengan preparadas a estas horas posiciones mucho más fuertes que las anteriores, en un límite extre-

mo, donde opondrían una suprema resistencia a todo avance aliado, con el mínimo de fuerzas por la mayor reducción posible del frente. Y es casi seguro que esas líneas, establecidas hace más de un año—ya entonces se habló de ello para contingencias futuras—, se encuentran al oeste de Amberas-Bruselas-Namur, continuando después el curso del Mosela hasta el norte de Verdún, y dirigiéndose desde este punto, por delante de Metz, hasta el Rhin. De esta manera, los 600 kilómetros que media el antiguo frente quedarán reducidos a unos 400.

Y los alemanes habrán ganado con ello tiempo, factor importantísimo en la guerra, a la vez que hombres y recursos para emprender acciones ofensivas contra otros enemigos.

Es de suponer que el Estado Mayor aliado, aunque haya sido sorprendido por la retirada alemana, que da al traste con todos los preparativos realizados para la ofensiva de la primavera, no esté a estas horas tan perplejo como los críticos. Es casi seguro que, al los anglofranceses han de aprovechar el tiempo para ayudar a sus aliados de otros frentes, habrán de comenzar los preparativos para una concentración sobre las fronteras del Este, pues es entre Sedan y Metz y entre Metz y el Rhin, donde podrán emprender ya una ofensiva con probabilidades de éxito contra los alemanes, por ambas márgenes del Mosela y en la dirección de este río.

Naturalmente que, antes de ello, los alemanes resistirán en Lille, en la Thiérache y en los Vosgos; pero esta resistencia la harán ya sólo con los efectivos reducidos, cuya misión será no caer en aquel otro frente extremo.

Y el tiempo y los hombres y recursos ahorrados los empleará Alemania, bien en restañar la disciplina del ejército ruso, por si fuera posible hacer un golpe al nascente régimen, o más probablemente aún contra Italia, con la que los alemanes no han perdido la esperanza de hacer una paz separada.

EN OTROS FRENTES

Los corresponsales de la prensa británica en Salónica comunican que ha comenzado la campaña de primavera en Macedonia.

Parte de las fuerzas francesas, entre los lagos de Prasp y Ochrida, avanzan en dirección nordeste hacia Restua, y otros atacan en un movimiento convergente hacia el noroeste de Monastir.

En Asia los destacamentos rusos persiguen a los turcos en la región de Sakhir, habiendo penetrado ya en territorio otmáno.

LA MOVILIZACIÓN YANQUI

El presidente Wilson ha ordenado la movilización de 500.000 milicianos.

Esta iniciativa del presidente colocará al Congreso ante un hecho realizado.

El embajador de China ha declarado que su nación seguirá a los Estados Unidos en la actitud que éstos adopten.

El Gobierno yanqui ha celebrado un Consejo de tres horas. No se ha dado nota alguna de sus deliberaciones, y sólo se sabe que se hacen todos los preparativos necesarios para la guerra.

El Parlamento ha sido convocado para el día 2 de abril.

Se asegura que los Estados Unidos están preparando el reconocimiento del nuevo Gobierno ruso.

ALEMANIA POR DENTRO

De Zurich transmiten noticias de Alemania dando cuenta de haberse registrado serios desórdenes en Leipzig, Dresden y Munich.

En los Centros obreros reina gran agitación desde que se conocieron las noticias de Rusia, y ayer y anteaer se registraron verdaderos motines, especialmente en Leipzig, donde interrumpieron el trabajo muchas fábricas, celebrando manifestaciones de huelguistas.

Las autoridades han tomado medidas urgentes, y se han enviado regimientos de la reserva a Leipzig y demás ciudades obreras donde se nota gran agitación.

LOS MINISTROS DEL REY

Gasset lo declara.
Sevilla, 21.—En el Gobierno civil se ha celebrado una reunión, presidida por el Sr. Gasset, a la que asistieron todos los ingenieros de la provincia, diputados, senadores y autoridades.

El ministro pronunció un breve discurso. Dijo que había venido por encargo del rey para estudiar sobre el terreno el problema de atender en lo posible a los daños de la inundación.

Tomó nota del proyecto propuesto por el ingeniero Sr. Gelabert, que comprende las obras de defensa de Sevilla desde el puente de Triana hasta la Avenida de María Luisa.

Manifestó el Sr. Gasset que se incoará el oportuno expediente para la concesión del crédito de 200.000 pesetas.

Acercó del seguro marítimo, dijo el Sr. Gasset que en breve aparecerá el decreto en la Gaceta.—M.

EL SEGURO DE GUERRA

En el domicilio del conde de Romanones se reunieron ayer tarde con éste los ministros de Hacienda y Estado.

La reunión se prolongó durante gran parte de la tarde, y estuvo dedicada casi por completo al estudio del decreto sobre el seguro de guerra redactado por el señor Alba.

Después de un prolijo examen, quedó aprobado. Será firmado por D. Alfonso cuando éste regrese de su viaje a Andalucía.

LA REVOLUCIÓN RUSA

Otro manifiesto.—Disciplina democrática.—La amnistía general.—Los intelectuales.—Normalizando el trabajo.—El empréstito de la libertad. Atentado.—Las víctimas de la revolución.—Adhesiones.—El 10 de marzo, fiesta nacional.

Comunican de Petrogrado que el Gobierno provisional ha dirigido un nuevo manifiesto al pueblo, diciendo que la reorganización completa de la vida interior de Rusia no se podrá lograr mientras no se la defienda y asegure contra el enemigo exterior.

«Estamos convencidos—agrega el documento—de que el ejército conservará toda su cohesión y su disciplina para realizar el esfuerzo que ha de proporcionar la victoria final.»

El Comité mixto de obreros y soldados que celebra sus sesiones en la Duma ha votado anteaer una organización democrática del ejército, que por ahora se aplicará a la guarnición de la capital. Esta organización, que no ha sido terminada aún en todos sus detalles, establece modificaciones en el sistema de ascensos y en las relaciones entre los oficiales y soldados, haciendo desaparecer toda diferencia de castas y manteniéndolo sólo un respeto recíproco entre las diversas categorías.

El texto del decreto publicado por el Gobierno provisional sobre la amnistía dice:

«Accediendo a las reclamaciones impudicas de la conciencia nacional, en nombre de la justicia y en conmemoración del triunfo definitivo del nuevo régimen, basado en el derecho y en la libertad, ordenamos una amnistía general.»

Se ha celebrado una importante reunión de escritores y artistas, bajo la presidencia de Máximo Gorki. Se acordó enviar al Gobierno una petición para que se adopten medidas urgentes con objeto de proteger los palacios y las colecciones artísticas, así como los tesoros de la nación rusa. El Gobierno ha nombrado inmediatamente una Comisión, de la que forman parte Máximo Gorki y algunos otros artistas. Se cree que se procederá próximamente a crear un ministerio de Bellas Artes.

Tanto en las fábricas y talleres de la capital como en las de provincias se ha reanudado ya el trabajo con gran energía. En las industrias de la defensa nacional se ha aumentado la jornada, de acuerdo con los obreros.

También se ha reanudado ya el servicio de tranvías en la capital.

El nuevo ministro de Hacienda, Tereschenki, ha pedido que sea puesto en libertad su antecesor, Bark, para tratar con él respecto de asuntos financieros.

El nuevo ministro proyecta la emisión de un empréstito que se llamará «de la Libertad».

El ministro de Justicia, Kerenski, ha estado a punto de sufrir un atentado. Un capitán de caballería le pidió asistencia; como infundada sospecha, se le resistió y se le halló un revólver cargado. El oficial, al verse descubierto, se apoderó del arma y se suicidó.

Se conoce ya aproximadamente el total de víctimas de la revolución. En los hospitales de aquella capital ingresaron 1.960 heridos, cifra que, sumada a la de muertos, arrojará una suma que seguramente no exceda en mucho de 2.500.

Sólo seis muertos y ocho heridos hubo en Moscú.

La Agencia Reuter dice que el Gobierno provisional ruso ha acordado que el zar y su familia sean considerados como prisioneros y llevados a Tsaritskolelo.

Las informaciones oficiales de Petrogrado afirman que, a presencia del gran duque Nicolás, el generalísimo Alexeieff leyó a las tropas un manifiesto exhortándolas a obedecer al nuevo Gobierno. Añaden que, a petición del gran duque, las bandas tocaron La Marsellesa.

También dicen las noticias oficiales que el jefe del frente norte, general Everi, ha reconocido al nuevo Gobierno.

El Gobierno provisional ruso ha declarado fiesta nacional el día 10 de marzo.

LA POLÍTICA

Esta mañana conferenciaron con el presidente del Consejo los ministros de Estado, Gobernación y Gracia y Justicia. Este último habló a Romanones de las denuncias de prensa.

—Estas denuncias—dijo Romanones—no las hace en realidad el fiscal: las hacen los mismos periódicos. En estas circunstancias, y aunque lo lamento, no hay otro remedio que acudir a estas denuncias.

—Esta tarde conferenció el ministro de la Gobernación con el presidente del Instituto de Reformas sociales.

Hablaron del reglamento para la aplicación del decreto sobre reconocimiento de los Sindicatos obreros.

—El ministro de la Gobernación ha recibido dos cartas de un señor D. Alfonso Rico, en las que éste le dice que, cumpliendo la voluntad de su hermana, le enviará 20.000 pesetas para la construcción de un pabellón para varifolios en Madrid. Ya ha recibido el Sr. Ruiz Jiménez 5.000 pesetas a cuenta.

ACTOS CIVILES

SANTA LUCÍA, 21.—Nuestros compañeros Esteban Lega e Idoñia Ruiz, de la vecina villa de Cisterna, han contraído matrimonio civil.—Muyen.

AL G

Lo p tro de viene d mité de res y los dar lo de ha de no ha de trab sa de po general i periódis Goberna ciones u existenci le ocurre palabras.

—A m el combu hablar de prudenci trídicos.

Es eler reunen el los deleg saben, ha acordó res ganda, por cuatro ho vieran los trabajado ra, y la r señalar la seguir los acuerdos q ignoran.

huelga qo hacer nad.

El Gobi cumplido que rech: ga general patriotismo mostrados diciembre.

Tengo l unión n neral, pue ambiente p biero hac para resol tencias. La viendo que acuerdos. nador civil s de 5.000 opongan a ademá, le cárcel.

Todo est hablar de la haciera.

Pensand agravar la rar la huelg.

Insistió e patriotismo lo pensarán huelga.

Los cont nada que ve mestralmen dicato Nori gados de Se lebrarse el aplazada h abril.

Tengo co huelga lo f publicará la aplicación d miento en e el Sr. Lar son de todos pontífice má pues Pablo realizada re está delicad.

FOLLETÓN

Fernand

Capit

de de esta org que tiene por hombre.»

«Esta orga M. Schultz? una palabra trabajo. No h que existe acti palabras, palu usted a puer nuestro trab mer; pero sí que nos en sociedad, sin más. Y esta p apoya, la llan ral del trabajo descripción de; Qué loco f Continúa in vuelve a deci podemos traba recprocamen trabajo, sino nuestro trab satisfacción cordades.»

¡Bim, bam!

«Porque— que hemos for

Que las neces

ON RUSA

plina demo- general.— Los izando el tra- la libertad. cimas de la tes.— El 10 de

do que el Go- gido un nuevo ando que la re- la vida interior ar mientras no ntra el enem-

agrega el do- plina para re- proporcionarle

ros y soldados a la Duma ha nización de- por ahora se a capital. Esta do terminada tablece modifi- ascensos y en ciales y solda- da diferencia a un respeto categorías, licado por el a amnistía

ciones impa- n, en nom- moración del gimen, ha- barta, orde-

ortancia re- , bajo la pre- se acordó en- para que se n objeto de colecciones s de la na- mbrado ip- de la que Y algunos e procederá nisterio de

alleres de la incias se ha gran enor- defensa na- ornada, de

ya el servi- nda, Teresa- esto en li- trar con- ros: la emi- sión par- de la

renski, ha- tado. Un a tencia; le registró. El ofi- poderó del

te el total a los ho- ron 1 960 de muer- turamente

dos hubo l Gobier- o que el os como eselo. de Petro- del gran Alexeoff xhorista- no. Aña- que, las

os que ha terti, ha a decla- marzo.

CA el pre- de. Esta- denun- ones— se hacen rous— no hay annu- tro de l ins- apli- ción de la re- onso- cum- le en- ción arid. 5.000

ES aña- de la rafo

AL GOBIERNO LE PREOCUPA LA HUELGA GENERAL

MANIFESTACIONES DE RUIZ JIMENEZ

Los periodistas hablaron hoy al ministro de la Gobernación acerca de lo que se viene diciendo sobre la reunión del Comité de la Unión General de Trabajadores y los delegados regionales para acordar lo que la organización obrera haya de hacer, en vista de que el Gobierno no ha resuelto los problemas de crisis de trabajo y subsistencias. La prensa da por seguro se acordará la huelga general indefinida. De ello hablaron los periodistas, repetimos, al ministro de la Gobernación, quien hizo unas manifestaciones un tanto pintorescas. Creer en la existencia de pontífices socialistas sólo se le ocurre al ilustre jenenense. He aquí sus palabras:

—A mí me parece que se está soplando el combustible, y éste puede arder. Al hablar de estas cosas hay que hacerlo con prudencia, pues juegan altos intereses patrióticos.

Es cierto que el día 25 del actual se reúnen el Comité de la Unión General y los delegados regionales. Como ustedes saben, hace tiempo que esta organización acordó realizar una campaña de propaganda, primero, y una huelga de veinticuatro horas, después, para que se resolvieran los problemas que afectan a los trabajadores. Ambas cosas se realizaron ya, y la reunión del 25 tiene por objeto señalar la línea de conducta que deben seguir los obreros. ¿Cuáles serán los acuerdos que salgan de esta reunión? Se ignoran. Lo mismo puede salir el de huelga general indefinida, que el de no hacer nada.

El Gobierno cuenta, tranquilo de haber cumplido con su deber, con la opinión, que recha en estos momentos una huelga general, y con la prudencia, cordura y patriotismo de la clase obrera, bien demostrados en la huelga del 18 de diciembre.

Tengo la seguridad de que de esa reunión no saldrá el acuerdo de huelga general, pues los obreros saben que no hay ambiente para una huelga política. El Gobierno hace cuanto humanamente puede para resolver el problema de las subsistencias. La Junta central está desesperada viendo que los alcaldes no obedecen sus acuerdos. Hoy mismo he dicho al gobernador civil de Madrid que imponga multas de 5.000 pesetas a los alcaldes que se opongan a la incineración de trigo, y que, además, les comine con enviarlos a la cárcel.

Todo esto demuestra que es más fácil hablar de la solución de este problema que hacerla.

Pensando en la crisis de trabajo, sería agravar la situación de los obreros declarar la huelga.

Insisto en que tengo confianza en el patriotismo de los obreros, y espero que lo pensarán bien antes de declarar una huelga.

Los conflictos ferroviarios no tienen nada que ver con este movimiento. Semestralmente se reúne el Comité del Sindicato Norte, en Valladolid, con los delegados de Sección. Esta reunión debía celebrarse el día 29 del actual, y ha sido aplazada hasta el día 11 del próximo abril.

Tengo confianza en que no irán a la huelga los ferroviarios. Mañana o pasado publicará la Gaceta el reglamento para la aplicación del decreto de agosto, reglamento en el que ha colaborado eficazmente el Sr. Largo Caballero, cuyos talentos son de todos conocidos, y además es hoy pontífice máximo del Socialismo español, pues Pablo Iglesias, a quien le ha sido realizada recientemente una operación, está delicado de salud.

Este reglamento les aquietará y encarázará a los ferroviarios por caminos de paz y armonía.

Mi impresión, como ministro de la Gobernación, es que nos hallamos en un momento muy interesante. Nos resentimos ahora de las salpicaduras de la guerra, que ha aumentado el malostear de la clase obrera.

Si vinieran trastornos, el Gobierno aplicaría las medidas necesarias. Y conste que esto no significa una amenaza, pues el Gobierno no quiere sino que haya senatez y cordura. La opinión, pues, no debe alarmarse.

MANIFESTACIONES DE ROMANONES

Los periodistas también hablaron de este asunto al presidente del Consejo, quien contestó:

«Yo espero que en la reunión del día 25 prevalecerá el buen sentido y el patriotismo.»

Los obreros comprenderán que estas circunstancias no son propicias para una huelga general. La opinión no es favorable a esta clase de movimientos, que en lugar de facilitar la solución a los problemas actuales constituyen un largo entorpecimiento.

Desistiendo los obreros de la huelga cumplirán su deber y el Gobierno, por su parte, está decidido a cumplir el suyo.

Yo tengo la seguridad—terminó—de que no ocurrirá nada de lo que se anuncia.»

Por el Montepío marítimo

Reunión importante.

Vigo, 21.—El día 15, a las seis de la tarde, dió una conferencia en la Casa del Pueblo de esta ciudad el ilustrado capitán de la Marina mercante D. Antonio López Perea, delegado para ello por la Asociación de capitanes y oficiales de la Marina civil y por la Sociedad «La Naval», de Barcelona, conferencia a la que acudió numerosa concurrencia, que calorosamente aplaudió al conferenciante.

El Sr. López Perea, extensamente, dió cuenta de la campaña emprendida por el personal marítimo, con el apoyo de los demás trabajadores de la nación, para conseguir las aspiraciones que persiguen y evitar la venta de buques mercantes y de pesca, lo que sería un grave daño para el personal marítimo, que en gran mayoría se vería privado de sus medios de vida si tal cosa se consintiera.

A la terminación de la conferencia, las conclusiones aprobadas en la misma fueron entregadas en el Ayuntamiento, para que el alcalde las transmita al Gobierno, por el Sr. Perea, acompañado de una Comisión de trabajadores marítimos.

Las conclusiones aprobadas fueron:

Primera.—Sostenimiento del 4 por 100 del valor de las primas a la navegación para crear el Montepío marítimo al amparo del Instituto de Previsión.

Segunda.—Promulgación de un real decreto reglamentando el trabajo a bordo de los buques.

Tercera.—Dotación oficial de las Escuelas especiales de náutica.

Cuarta.—Prohibición absoluta de la venta de buques mercantes, cualquiera que sea su clase y tonelaje.

Quinta.—Implantación inmediata de los seguros marítimos de guerra beneficiosos al personal.—González.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Un obrero muerto.

Oviedo, 21.—Limpiando el interior de un tubo de la fábrica de Mieres pereció asfixiado un obrero, y otros dos que le acompañaban no corrieron la misma suerte merced a los rápidos auxilios que se les prestaron.—O.

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas. EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos. EL SELLO YER cura la Grippe. EL SELLO YER cura Dolor de Oídos;

EL SELLO YER cura Cólicos. EL SELLO YER cura Dolores de Muelas. EL SELLO YER cura la Gota. EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

La crisis obrera en Madrid

La Comisión obrera y de los representantes de Madrid, a que nos hemos referido ayer, ha visitado al ministro de Hacienda.

Este manifestó a los comisionados que eran imposible obras como la pavimentación de Madrid y canalización del Manzanares en la ley de Autorizaciones, porque su artículo 1.º se refiere sólo al presupuesto ordinario y estos créditos iban en los dictámenes del presupuesto extraordinario, como el proyecto de carreteras y obras hidráulicas.

Agregó el ministro que si su compañero el de Fomento pedía los correspondientes créditos extraordinarios, él los informaría rápida y favorablemente al Consejo de Estado.

En vista de estas manifestaciones, mañana visitarán los diputados por Madrid al ministro de Fomento.

El conflicto de la carne

El reparto de ayer.

Ayer tarde se hizo el reparto de la carne con alguna dificultad y entre incidentes provocados por algunos tabajeros, que adquirían mayor cantidad del artículo que de ordinario, con perjuicio para sus compañeros de industria.

En previsión de que se produjeran alborotos, se presentaron varias parejas de orden público.

Los abastecedores, por su parte, sostenían los elevados precios de días anteriores, y esto fué motivo para que se excitasen los ánimos, llegando otra vez a la amenaza de huelga.

La tensión entre tabajeros y abastecedores es cada vez mayor.

Como advertirán nuestros lectores, la controversia entre tabajeros y abastecedores supone para el vecindario la amenaza de quedarse sin carne cuando menos lo espere, aunque hace días que se está viendo venir el conflicto.

Dimisión de Noguera.

A causa de lo ocurrido en el Matadero el lunes último, ha presentado la dimisión del cargo de delegado de dicho servicio el concejal Sr. Noguera.

Así se aseguraba ayer en el Ayuntamiento, pues el alcalde guardó sobre el asunto la mayor reserva, y por esto se ignoraba si se aceptaría o no la dimisión.

Lo que dice el alcalde.

Dijo hoy el alcalde que se había reunido anoche la Junta provincial de Subsistencias; pero que no había podido resolver por haber presentado tarde los carniceros sus conclusiones.

Anoche y hoy—dijo—he hablado con los abastecedores pidiéndoles que, tenida en cuenta la elevación del precio del cuero (da cuya subida exclusivamente se ha-

nefician), rebajen el precio de la carne en la proporción que aquéllos subieron.

Los abastecedores—agregó—han quedado en contestarme cuando conozcan las conclusiones que tomen los tabajeros en el mitin de hoy.

El mitin de los carniceros.

Según estaba anunciado, celebróse esta tarde la reunión de los gremios de carnes. Hablaron, entre otros, los Sres. Ciruela, Rodríguez, Pérez, Lérica, Utrilla y Fernández.

Las manifestaciones más importantes expuestas por los oradores fueron: censurar a los Gobiernos y al Municipio por no haber atendido peticiones que el gremio tiene formuladas al Poder público, cuales son, entre otras, abaratamiento de tarifas y mejora y cultivo de la producción de ganados.

Estimaron que el gremio debe observar la más unánime resistencia pasiva si no se atienden sus reclamaciones, llegando incluso a poner a disposición de las autoridades sus establecimientos.

Afirmar que desean el abaratamiento de la carne, por considerarlo beneficioso al interés general.

Protestar contra las manifestaciones del ministro de la Gobernación en cuanto afirma que el conflicto de la carne está resuelto.

Proclamar que sólo por la Asociación gremial conseguirán emanciparse de la explotación de que son objeto por parte de los abastecedores.

Como al retirarnos del local no había terminado aún la reunión, descomocamos cuáles puedan ser las conclusiones.

Nuestra impresión es que el conflicto tiende a agravarse, pues los ánimos de los carniceros parecen dispuestos a toda resistencia ante la subida de precio del artículo.

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

A las seis de la tarde quedó reunido el Gobierno en Consejo de ministros. Estos hicieron las manifestaciones que siguen: Presidente.—En este Consejo nos reuniremos de todos los problemas pendientes.

Estado.—Espera para publicar la nota o recida explicando las negociaciones realizadas para resolver el problema de las exportaciones a que conteste el Gobierno de Berlín a una petición del español.

Fomento.—Llegó esta mañana de Sevilla. Con D. Alfonso y el ingeniero señor Delgado visitó los puentes en que los temporales han causado más daños, estudiando las obras de defensa necesarias.

A su llegada a Madrid ha conferenciado con el Sr. Zorita, quien le dió cuenta de la situación de los pueblos de Levante que ha visitado, y sus peticiones.

Lo primordial es la reclamación de jornales. A esta atenderá el Gobierno con el crédito de veinte millones para repara-

ción de carreteras, obras que prefiere Gasset a todas otras, porque facilitando jornales, las obras quedan en beneficio de la nación, ya que «las carreteras pasan por los pueblos perjudicados».

Piden, además, estos pueblos de Levante, que se solucione el problema de las exportaciones, y que el Gobierno les dé anticipos sobre los mismos productos.

Gracia y Justicia.—Llevaba al Consejo varios expedientes de indulto. Además dijo que hablaría de las negociaciones que se siguen con Roma para el aumento del sueldo a los curas rurales. Añadió que el Consejo de Estado ha despachado el expediente relativo a la reconstrucción del Palacio de Justicia, obras que se comenzarán inmediatamente.

Guerra.—Varios expedientes administrativos.

Hacienda.—Varios expedientes sin importancia. Además hablaría de los carbones, de las subsistencias y del seguro de guerra.

Instrucción pública.—No sabía ni de lo que se iba a tratar.

Una Comisión de carniceros llegó a última hora de la tarde a la Presidencia para dar cuenta al Gobierno de las conclusiones del mitin celebrado esta tarde.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las cinco de la tarde, Pan francés; a las ocho de la noche, Obreros municipales.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Relojeros.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, La alcaldesa de Hontanares y Veteranos.

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, El mal que nos hacen (estreno).

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las diez, El verdugo de Sevilla.

LARA.—A las seis y media, Fantasmas y El señor Sócrates.—A las diez, El señor Sócrates y El primo segundo.

CERVANTES.—A las seis y media, Todo corazón.—A las diez y media, Todo corazón.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Los caminos de Roma.—A las diez y cuarto, Los caminos de Roma y Los ojos de luto.

APOLO.—A las seis y media, Serafin el Pinturero.—A las diez y media, Maruxa.

COMICO.—A las diez y media, La romántica y Las mujeres mandan o contra pezeza, diligencia.

En cuarta plana

Original de Interviú.

IMPRESA DE FERNANDEZ, LERIVAS, 29

FOLLETON DE EL SOCIALISTA (18)

Fernando Lassalle

Capital y Trabajo

de esta organización natural del trabajo, que tiene por la organización misma del hombre.»

«Esta organización del trabajo? ¿Y cuál, M. Schultz? Todavía no ha dicho usted una palabra de organización alguna del trabajo. No ha analizado ni explicado la que existe actualmente. Todo se reduce a palabras, palabras hinchadas. Y se limita usted a puerilidades tales como esta: «No se puede transmitir a nadie la gana de comer; pero sí la de trabajar.» Esto es lo que nos enseña, lo que repite hasta la saciedad, sin que de aquí se saque nada más. Y esta proposición, sobre la que se apoya, la llama usted la organización natural del trabajo, sin haber hecho la menor descripción de la que hoy subsiste.

«¿Qué loco fraseador hace usted!

Continúa inmediatamente, o, más bien, vuelve a decir de nuevo: «No solamente podemos trabajar uno por otro, ofrecernos recíprocamente los productos de nuestro trabajo, sino que debemos hacerlo, si por nuestro trabajo queremos llegar a la satisfacción completa de nuestras necesidades.»

«¡Bim, bam! ¡Bam, bim!

«Porque—añade usted—la proposición que hemos formulado ya antes, es decir: que las necesidades del hombre aislado, del

individuo colocado fuera de la sociedad, sobrepasan la medida de sus fuerzas, y que la miseria para él es cierta, viene por complemento irrefutable la siguiente:

Las fuerzas del hombre que vive en sociedad sobrepasan con mucho la medida de sus necesidades, por el cambio mutuo de los productos del trabajo y de los servicios.»

Está entendido, M. Schultz. La primera de las dos proposiciones que usted subraya: «Las necesidades del hombre aislado sobrepasan la medida de sus fuerzas», es verdadera incontestable. Esto se aplica a todos los hombres, ¡hacia a M. Richeuheim, como he observado ya.

Para la segunda proposición, que en el seno de la sociedad las fuerzas del hombre sobrepasan la medida de sus necesidades, esta proposición, que usted igualmente subraya, ¿es verdadera también, generalmente? Si se trata de M. Leonor Richeuheim y de muchos otros que están en las posiciones más brillantes, sin duda que es verdadera, verdadera hasta el más alto punto y bajo más de un concepto. Pero, ¿es exacta cuando la cuestión es el hombre, o la gran mayoría?

«Debo remitirle a usted a los trabajos estadísticos sobre la situación del proletariado en Inglaterra, ese país donde reina sin restricción la libertad de industria y la libertad de elegir domicilio donde se quiera, y que, en su profunda ignorancia de toda cosa, exalta usted a propósito de la condición de sus trabajadores? O bien le indicaré a Flandes, que posee las mismas libertades, y donde, a pesar de estos elementos en prosperidad, había en 1847, en una población de alrededor de millón y medio, 226.894 vagabundos; contando solamente los menores de diez y ocho años; en Flandes oriental, de cada cien

habitantes, 36 son socorridos por la beneficencia pública (1).

Pero volvamos a nuestra patria, a Alemania.

Les usted, acerca de la situación de las poblaciones rurales, los informes que yo he extraído de la encuesta oficial hecha por el Colegio real de Economía agrícola, después de la obra publicada con este tema, en 1849, por el profesor Langerke, a petición del Gobierno, y de los que he dado cuenta en mi folleto titulado Die indirekten Steuern und die Lage des Arbeiters in den (Las contribuciones indirectas y la situación de los trabajadores), páginas 67-74. Allí encontrará usted, a cada página, las siguientes confesiones—y hay que notar que en la Memoria oficial se intenta, naturalmente, paliar las cosas—: que esas gentes hasta cuando los víveres están a bajo precio carecen casi constantemente de alimentos, que raramente en esa clase se llega a una edad avanzada, lo que se origina, inevitablemente, de una vida de privaciones, de un trabajo tenaz y de las numerosas zozobras causadas por la necesidad; que las fuerzas físicas se agitan cada día, a consecuencia de lo insuficiente de la nutrición, que se compone principalmente de patatas.»

«¿Prefiere usted una estadística de la situación de los trabajadores empleados en la industria?

«Lea, en ese caso, en mi Arbeiterlesebuch, (libro de lectura para los trabajadores), páginas 27-30, lo que he sacado de las mejores fuentes, de las más autorizadas, acerca de la vida de las clases industriales. En su página 28, por ejemplo, hallará los informes que he tomado de las inves-

tigaciones del consejero Engel, director de la Oficina oficial de Estadística, y verá que en Berlín los rentistas alcanzan, por término medio, los sesenta y seis años y medio de edad, mientras que los constructores de máquinas no llegan sino a los treinta y siete y medio, los encuadernadores a los treinta y cinco, y los hilanderos de tabaco, como los cigarreros, a treinta y uno; en otros términos: su existencia necesaria no les permite alcanzar ni la mitad de la duración ordinaria de la vida.

«O bien quiere usted un resumen de la proporción que existe entre aquellos cuyas fuerzas y cuyos medios, en el seno de la sociedad, sobrepasan con mucho la medida de sus necesidades, y aquellos, por el contrario, cuyas necesidades sobrepasan la medida de sus fuerzas?

«Eche usted una nueva ojeada sobre mi obra Die indirekten Steuern: vea las páginas 55 a la 66, y, sobre todo, el cuadro de la página 63, donde demuestro, basándome en las noticias oficiales más precisas, «que la clase más pobre, la que paga por año de medio a tres thalers de contribución, no forma menos del 89,06 por 100 de los contribuyentes que pagan el impuesto de clases». En mi Antwortschreiben (Respuesta a los trabajadores) me había tenido que contentar con informes incompletos; pero esta vez poseía documentos especiales, indicaciones tan minuciosas, que después de la publicación de los Indirekten Steuern y de mi Anhang al Arbeiterlesebuch (Anejo al Libro de lectura de los trabajadores) mis adversarios han quedado reducidos al silencio.

«Aquí tiene usted, pues, la proposición numérica entre aquellos cuyas fuerzas sobrepasan la medida de las necesidades, y aquellos cuyas necesidades sobrepasan la medida de sus fuerzas.

Pero ¿a qué preocuparse de estadísticas con usted, M. Schultz?

«Consulte sus Círculos obreros. Hasta entre los trabajadores que le aclaman con el mayor entusiasmo dudo que le aprueban si les dijera únicamente que sus fuerzas sobrepasan la medida de sus necesidades. ¿Quién de ellos no se indignaría si, sin ambages, profiriera usted semejante enormidad? Usted no ve, M. Schultz, que esas buenas gentes le aplauden porque bajo la influencia de la sempiterna palabrería de usted, de los discursos envenenados de usted, han llegado a no saber lo que significan las frases que aclaman con «hurra».

«Así, pues, si usted dice que en el seno de la sociedad las fuerzas y los medios del hombre sobrepasan con mucho la medida de sus necesidades, la sola respuesta que se le puede hacer, como he dicho precedentemente (página-81), es ésta: Si para usted el accionista de caminos de hierro es el «trabajador», M. Leonor Richeuheim es necesariamente el «hombre», el hombre por excelencia, el hombre que representa toda la especie.

«¿Hubiera usted dado, quizá, una acepción diferente de la mía a esta expresión ambigua: «las fuerzas del hombre», expresión que yo he explicado en estas palabras: «las fuerzas y los medios del hombre». ¿Hubiera usted querido decir que en la sociedad las fuerzas productivas del hombre «sobrepasan con mucho la medida de sus necesidades», pero no sus medios, de tal forma, que él produce más allá de sus necesidades, sin que, sin embargo, sus propios medios le sean útiles, aprovechables?

«Pero, si ello es así, ¿cómo va a parar lo que el hombre que vive en sociedad produce más allá de sus necesidades, ese excedente del que no saca personalmente nin-

(1) Véase a Dupeitiaux, Sobre el pauperismo en Flandes, Bruselas, 1850.

Como en presidio, o peor

GERONA, 21.—Hace cuatro meses, aproximadamente, comenzaron las obras de la Casa de Correos y Telégrafos.

La construcción está a cargo de unos empresarios de Barcelona.

En estas obras se trata a los trabajadores con unas desconsideraciones insoportables.

Al frente de los trabajos han puesto los concesionarios a un tal Serra, que parece aprender el trato de gentes en el peor de los presidios españoles.

Pocos días transcurren sin que algún obrero, especialmente de la profesión de peones, tenga que abandonar el trabajo por no poder sufrir las intemperancias de carácter y las injusticias del encargado.

El pasado sábado, cuando dieron la orden de pagar a los peones, se comunicó a éstos que debían trabajar el lunes, festividad de San José.

Conformes con esta disposición, tílmente anticristiana, los obreros la atendieron; pero un trabajador, que justificadamente no podía acudir al trabajo aquel día, lo comunicó así al encargado.

Este respondió con el despido del obrero que se justificaba.

Conviene advertir que los obreros peones, que son los más perjudicados y tratados con mayor desprecio, realizan jornadas superiores al resto de los trabajadores empleados en las obras, porque comienzan la jornada un cuarto de hora antes y la terminan un cuarto de hora después.

Como saben ya estos explotados que el remedio de sus males está en la organi-

zación, se disponen a incorporarse a la Sociedad del oficio, que se está reorganizando.—Un obrero.

Otro pueblo sin cementerio civil

SANTA LUCÍA DE GORDÓN, 21.—Cumpliendo acuerdos de la Agrupación socialista, nos hemos dirigido al alcalde pidiendo la construcción de cementerio civil de que carecemos y necesitamos, pues somos ya muchos los vecinos emancipados de los prejuicios religiosos.

El alcalde ha desestimado nuestra petición alegando que el Ayuntamiento carece de recursos.

Denunciamos este hecho para que el ministro de la Gobernación tome sus resoluciones, a fin de que esta localidad cumpla la ley y se coloque en condiciones de respetar la conciencia de quienes no somos religiosos.—O.

Por las subsistencias

El arroz, tasado.

VALENCIA, 21.—El gobernador se ocupa en redactar una circular que dirigirá a los alcaldes de la provincia y a otros alcaldes y comerciantes de España, recordándoles que la tasa para el arroz es de 44,50 pesetas los cien kilos, sin sobreprecio ninguno por envases, comisión, gastos de escritorio y demás.

También se prepara la Junta contra la añagaza de los molineros, que dicen no tienen fabricado arroz de la clase de un cero, que es el tasado, con objeto de que se tome a mayor precio el arroz calificado disuntamente; pero lo mismo la Junta

que el gobernador están dispuestos a que la tasa sea respetada, imponiendo multas a los contraventores del bando.—F. S.

Conflicto sin resolver.

BARCELONA, 21.—El conflicto por la carestía de la carne sigue en aumento y sin resolver.

Los tabajeros han visitado al alcalde, denunciándole que los abastecedores, sin el previo aviso que ordena el reglamento, han subido 35 céntimos en kilo el precio de la carne de buey, y que, por tanto, se verán obligados a aumentarla en la misma proporción.

Por si no hubiera bastante, hoy ha suspendido el gremio de expendedoros la matanza de reses de cerda, como protesta de que el Ayuntamiento haya ordenado se arranque el pelo de las reses.—J. O.

HALLAZGO DE UNA MINA

SAN SEBASTIÁN, 21.—Unos obreros que trabajaban en Zumaya, en la playa de Santiago, vieron flotar un objeto raro, que fué sacado a tierra con las debidas precauciones.

Tiene la forma de un puro de tres metros y medio de longitud por uno de diámetro, y está construido de hierro pintado de rojo.

A los lados tiene dos aletas, y fijo a ellas un timón.

Se trata de una mina submarina arrojada por el mar a la playa.

Las autoridades de Marina se han incautado del hallazgo.—O.

¡Trabajadores!

¡Comprad EL SOCIALISTA!

Campaña del proletariado

SURCA, 21.—Cumpliendo los acuerdos de la Unión General de Trabajadores, se ha celebrado una reunión de protesta contra la conducta del Gobierno ante los problemas de carestía de la vida y falta de ocupación.

Presidió el acto el compañero José Giedo, presidente de la Agrupación socialista, e hicieron uso de la palabra los compañeros Isidro Escandón y Juan Barceño, delegado regional de la Unión General de Trabajadores.

El local estaba totalmente lleno de público. Parte del que concurría tuvo que quedar fuera del local, por ser éste insuficiente.

Reinó gran entusiasmo y hubo absoluta conformidad en secundar las resoluciones que se tomaron para imponer al Gobierno el deber de atender las necesidades generales del país.

Los compañeros propagandistas han salido para Alrcira y Carcagente, donde tomarán parte en otras reuniones que se organizan con el mismo objeto.—Murillo.

Las elecciones provinciales

En Vigo-Tuy.

Vigo, 20.—Organizado por los elementos republicanos, socialistas y agrarios se celebró el día 16 un imponente mitin en el teatro Tamberlick, continuación de la campaña emprendida como protesta del robo del Ayuntamiento de Lavadores de una de las actas de la antevoicación celebrada en la primera sección del segundo

distrito, campaña que no cesará mientras no se restablezca el derecho atropellado, siendo anulada la proclamación de diputados provinciales que por el artículo 29 ha hecho la Junta provincial del Censo.

Tan numerosa fué la concurrencia a este acto de protesta, que muchos de los asistentes tuvieron que permanecer en pie.

Después de breves palabras del presidente, compañero Marañez, explicatorias del objeto del mitin, hicieron uso de la palabra los ciudadanos Jacinto Crespo, Gómez Osorio, José Carbonell y Juan Amodeo, quienes en tonos enérgicos arremetieron contra la canallada cometida, poniendo al descubierto los procedimientos cagiques empleados para robar el derecho de voto a los ciudadanos honrados.

Todos los oradores fueron aplaudidos entusiastamente, demostración eloocuente de que la enorme concurrencia que asistió al acto está identificada con la campaña emprendida, hallándose dispuestos a llevarla hasta donde sea preciso para conseguir que sea reparada la injusticia cometida por el asqueroso e insuflible caciquismo de Riestra, ayudado por los demás caciques de la provincia.—González.

LAS CÉDULAS PERSONALES

Por real orden del ministro de Hacienda se ha dispuesto que la recaudación en período voluntario del referido impuesto dé principio este año el día 1.º de octubre de abril en todas las localidades no exceptuadas por la ley de 3 de agosto de 1907, así como también que se faculte a la Dirección general para conceder prórrogas justificadas y resolver las dificultades o incidencias que pudiesen surgir.

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES. DÉPURATIVAS. ANTIBILIOSAS

Proprietarios: Vinda e hijos de R. J. CHAVARRI. — Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12. — Madrid.

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA

Exactitud en el peso • Calidad excelente • Baratura en los precios

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, 1; teléfono 5.099 • Cava Baja, 33 • Valencia, 5; teléfono 4.795
Pilar, 41 (Guindalera) • Martínez Campos, 1 • Libertad, 26; teléfono 4.368
Juan Pantoja, 9; teléfono 3.691

GRAN CAFE EN LA CASA DEL PUEBLO • Piamonte, 2

PLATOS DEL DÍA PARA MAÑANA
A las doce.—Cocido con sopa..... 0,50 pesetas
A las seis.—Estofado de vaca..... 0'50

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad de los productos.
Se sirve a domicilio.
Travesía de San Mateo, 6
Teléfono 5.156

La Mutualidad Obrera

COOPERATIVA MÉDICO FARMACÉUTICA Y DE ENTERRAMIENTO DE TRABAJADORES ASOCIADOS

Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaria 38. Teléfono 4.714

PERSONAL TÉCNICO.—30 profesores de Medicina, 3 ídem de Cirugía, 3 ídem de Toxicología y Matrn, 2 ídem de Partos, 10 profesores de Partos, 6 practicantes de Cirugía.
CONSULTORIOS.—Norte: Eloy Gonzalo, 13, hotel, teléfono 1.753. Sur: Cava Baja, 1, principal, Central de Valdeas, Gerona, 5.
FARMACIAS.—Mesón de Paredes, 22 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1, teléfono 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, teléfono S-841. O'Donnell, 2 (Tetuán), teléfono 5.308

CUOTA FAMILIAR, 2,25 pesetas.—INDIVIDUAL, 1,15.
ENTIERROS.—Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche con dos caballos empenachados.
Servicios de vacunación, inyecciones antídiftericas, hipodérmicas y subcutáneas etc., etc.—Gran Clínica operatoria en el Consistorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de la MUTUALIDAD OBRERA que los necesitan por prescripción facultativa.

EN TODAS LAS FARMACIAS RIGEN LAS TARIFAS ECONÓMICAS

TRAJES = GABANES = IMPERMEABLES

CALLE DE LA FARMACIA, NUMERO 3, BAJO.—MADRID

¡Trabajadores! ¡Propagad EL SOCIALISTA!

ALMANAQUE SOCIALISTA

PARA 1917

Acaba de ponerse a la venta. Contiene abundante y escogida lectura: Poesías de Jammes, Verhaeren y de los clásicos españoles y extranjeros; prosas de H. Cross, Sergio Persky, Anatole France, Lafargue, Alfredo Calderón, Capus, Charpentier, etcétera; una crónica de la guerra europea; un resumen de los acuerdos de los Congresos socialistas internacionales acerca de la guerra; gran número de entrefiletes interesantes; pensamientos seleccionados de los más famosos militantes del Socialismo; retratos de los socialistas de más saliente actualidad durante el año 1916; graciosas caricaturas, etc., etc.

A causa de la carestía del papel se ha hecho una tirada reducida, por lo cual se ruega a los compañeros que hayan de hacer pedidos de ejemplares de dicho almanaque lo verifiquen lo más pronto posible.

Precio del ejemplar, quince céntimos. En los pedidos mayores de diez ejemplares se hacen descuentos.

Los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA PEZ, NUM. 15.—MADRID

M. ROCA FOTOGRAFO, TETUAN, 20, MADRID

Amplias y postales de Marx, Rebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribes, Fernando Perea, Asoveo, Vera, Carratón, Montanegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gasco, Sanabás, Cases, Merodio, Meliá, Torralva, Anguiano, Angulo, Villena, Benítez, Tomás Meebe, Atienza, Saborit, León Martínez, etc.

¡Grandes descuentos a Centros y Sociedades

EL SOCIALISTA es el único diario defensor de la clase obrera.

REDACCION Y ADMINISTRACION: PEZ, 15, 2.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAÍNA

EXACTITUD EN EL PESO • CALIDAD SUPERIOR

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batería de cocina.
San Francisco, núm. 9 • Urzurruña, núm. 33
Alameda San Mamés, núm. 12 • BILBAO

El Mundo Obrero

NAVAS, 97 (CASA DEL PUEBLO).—A LA VENTA

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO

FOR L. FERNANDEZ Y A. L. BAEZA

Libro atilísimo para todos los trabajadores.
Contiene leyes de Benéficia y Asociación y referencias de la Constitución del Estado y de la ley del Timbre.
Finca y ventajas de las Sociedades de resistencia. Proyecto de reglamento para fundarlas.
Módulos de otros modelos de toda clase de documentos usados por las Sociedades y Federaciones.
Modelos de Contabilidad para Sociedades.
Funcionamiento y organización de los Institutos Nacionales de Reformas sociales y de Previsión.
Inspección del trabajo. Tribunales industriales.
Historia de la organización obrera en España. La Unión General de Trabajadores y Federaciones nacionales de Oficio.
Legislación social: Leyes de Accidentes, Huelgas, Consejo de conciliación, Mujeres y Niños, Descanso dominical, Emigración, etc.
Vocabulario social y otras muchas noticias de gran interés para el obrero.
Precio: 1,50 pta.—30 por 100 de descuento en los pedidos de cinco ejemplares en adelante.

CONAC EL MAS VINO Y EL MAS PURO

FARO REVISTA SEMANAL ILLUSTRADA Economía.—Sociología.—Religión.—Literatura.—Folleto encuadernado. Precio: 10 céntimos

BORDADORA La compañera PACA VEGA, de Madrid, se ofrece para la CONFECION Y BORDADO de BANDERAS para COLECTIVIDADES SOCIALISTAS Y OBRERAS a PRECIOS SUMAMENTE MODICOS

ANUARIO OBRERO Por F. Núñez Tomás y F. Galán Eguizabal

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA BILBAO Ultramarinos de superior calidad PRECIOS SIN COMPETENCIA

PEDIDOS A "EL SOCIALISTA"

ESTUDIOS HISTORICOS

ALBUM REVOLUCIONARIO

ESTUDIOS HISTORICOS Denbion.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. 0,05 pesetas; Bios.—Los orígenes del Socialismo moderno. 0,15; Dmas.—La revolución rusa. 0,20; Carrero.—Crítica del nacionalismo vasco. 0,50; Mora.—Historia del Socialismo español. 1,50; Mora.—Revolución y Contrarevolución. 1,50; Simarro.—El proceso de Ferrer y la opinión europea. 4,00

ALBUM REVOLUCIONARIO Colección de retratos sueltos. Ejemplares para centros de Colectivos obreros, de: Marx, Engels, Bebel, Kautsky, Liebknecht, Oros, Babi, Babi-Simón, Banker, Liebknecht. Colección completa, 30 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

BIOGRAFIAS Y SEMBLANZAS E. Jahn.—Roberto Owen? 15 céntimos; L. Alas.—Proudhon. 15; Baylla.—Saint-Simon. 15; Besicero.—Luis Blanc. 15; Berats.—Carlos Marx. 30; Aguiar.—Estadística biográfica. 50; Ripal.—Pablo Iglesias. 50

La Du... llar el co... estaba co... ma: en la... po de la... grado po... seis esta... por las of... que qued... Chejidse... y de una... nía ardi... intereses... de Chejid... socialista... intervenc... fundados... quera qu... no haría... tocrático... dos dipu... rada cuy... participab... criterio qu... demostrad... extraord... Inmedia... dovéria... movili (tra... de alrede... los trudo... narios. Sin... revolucio... significaci... quiere deci... lución inter... ma por otro... cisamente... extremas... general del... el partido... fuera más n... ta socialista... ministro de... excelentes... telectuales... criticios la... pueblo ruso... Sigue un... diputados... actual deleg... Es un partid... mar oportu... litica agraria... neralmente... mara en qu... encontrar su... mucho tiem... cadets, próxi... recientem... mantuvo pu... zados, vino... completo de... a la izquierd... cadets. Tras el gru... dels, palabra... iniciales de... (Konstitucion... contena. Sus... tual ministro... ros) y Strube... de este partid... lución de 190... cuando tienti... aquel movim... lejos desde su... locaron al laq... posición han... tantamente u... ción principal... régimen autocr... titucional. El centro de... partido octubr... Guehkov, hoy... nacional, hom... pios liberales... rado. Los oct... que la revoluc... zarismo; y form... aquellas conq... algo así como